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НЕСМОТРЯ на все возникшие в связи с угрозой корона-

вируса барьеры, Государственный секретарь Союзного 

государства Григорий Рапота посетил с рабочей поезд-

кой Минск. Он встретился с главой белорусского Прави-

тельства Сергеем Румасом и принял участие в телевизи-

онном ток-шоу «Есть вопрос». На этот раз он звучал так: 

нужна ли Союзному государству перезагрузка? Веду-

щий, известный белорусский политолог Вадим Гигин, 

обозначил диапазон мнений:

— Ни одна из сторон никогда не ставила под сомне-

ние необходимость сохранения Союзного государства. 

Для граждан обеих стран оно означает равные права в 

образовании, здравоохранении, трудоустройстве... Вме-

сте с тем после динамичного развития диалога в конце 

минувшего года выработка дорожной карты ускорения 

интеграции приостановилась. Звучат голоса о необхо-

димости перезагрузки Союзного государства...

Одним из аргументов называется введение Прави-

тельством России запрета на въезд в страну для ино-

странцев на фоне наступления коронавируса. Под за-

прет попали и белорусы. Некоторые увидели в этом да-

же попытку отгородиться от страны-союзницы. Такие 

упреки звучат наряду с не до конца решенными хозяй-

ственными разногласиями по вопросу поставок россий-

ской нефти на белорусские перерабатывающие заводы. 

Однако участники ток-шоу высказали иное мнение.

— Действительно, не хватает самой возможности 

поехать в Москву, — эмоционально возразил председа-

тель Комиссии по правам человека, национальным от-

ношениям и СМИ Палаты представителей Националь-

ного собрания Беларуси Геннадий Давыдько. — Но в ко-

нечном счете пройдет психоз, вызванный боязнью коро-

навируса. И останется просветление в наших 

отношениях. Мы станем бережнее относиться к нашим 

друзьям и соседям... 

— Я без броских фраз назвал бы этот период поис-

ком оснований для нового сближения, — высказал свою 

точку зрения настоятель минского Храма-памятника в 

честь Всех Святых протоиерей Федор Повный. 

Какими же станут союзнические отношения Белару-

си и России в перспективе? Ведь, по мнению многих, 

мир после коронавируса уже не будет прежним. Вряд 

ли сохранятся без изменений и отношения в рамках Со-

юзного государства. Это подчеркнул и Геннадий Да-

выдько: 

— Без Союзного государства жить нельзя. Я не мыс-

лю свое существование без России. Но какими наши 

взаимоотношения должны быть? Какой между нашими 

странами должен быть «брачный договор»? 

В общем виде на этот вопрос дал ответ Григорий Ра-

пота: 

— Каждый проект начинается с идеи. Если бы лет 

20 назад мы спросили белорусов и россиян, чего они 

ждут от Союзного государства (а я спрашивал), то они 

бы ответили: хочу чувствовать себя в соседней стране 

как дома. И самое главное, чтобы для молодежи в Со-

юзном государстве открывались новые возможности. 

Это и есть идея Союза, его главная задача. Решили мы 

ее? Где-то да, в чем-то еще нет... Я ожидаю активиза-

ции взаимодействия по всем направлениям. Жизнь за-

ставляет! И первые признаки уже вижу. Министерства и 

ведомства стали активнее общаться, это вселяет опти-

мизм. Но я бы, если хотите знать, что думает народ, по-

вторил мнение россиян. Они чутко высказали идею Со-

юза: «Мы не должны расставаться. Мы должны чаще 

видеться»...

В тему
Повестка дня и дата проведения заседания Совета 
Министров Союзного государства обсуждены на 
встрече Государственного секретаря Союзного 
государства Григория Рапоты и Премьер-министра 
Беларуси Сергея Румаса в Минске.
 «У нас много вопросов, мы достаточно долго не 
собирались в очном режиме. Поэтому надо обменяться 
планами, — отметил Премьер-министр. — Ситуация с 
пандемией коронавируса внесла коррективы, важно 
узнать ваше мнение, какие у нас есть возможности 
встретиться». Сергей Румас предложил плотнее 
координировать в Союзном государстве действия, 
предпринимаемые с учетом распространения инфек-
ции. 
— Предварительно в повестку дня союзного Совмина 
включено 19 вопросов, но есть пожелания добавить 
некоторые пункты, — сказал по итогам встречи 
корреспонденту БЕЛТА Григорий Рапота.
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вопрос дня

Валентин Сидорин, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
РОССИЙСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БИБЛИОТЕКИ:

— У нас с Национальной библиотекой 

Беларуси давняя история взаимоотноше-

ний. Вместе выпускаем каталоги, вместе 

издаем сборники... А Президентская библи-

отека в Санкт-Петербурге сотрудничает с 

Президентской библиотекой Беларуси. Их 

основное направление — оцифровка мате-

риалов и увеличение объемов хранения.

Наши дружеские связи с Беларусью не 

менее интересны. Например, недавно мы в 

Национальной библиотеке Беларуси прове-

ли церемонию вручения медали «20 лет 

разгрома международных бандформирова-

ний». Среди награжденных — белорус, уро-

женец деревни Хорошевка Гомельской об-

ласти Валерий Павлович Сердюков, кото-

рый много лет был губернатором Ленин-

градской области.

Дмитрий Беляев,
РЕДАКТОР АГРАРНОГО АГЕНТСТВА, 
РОСТОВ-НА-ДОНУ:

— Я вырос в деревне, где несколько 

семей были этническими белорусами. Все 

как на подбор трудолюбивые, целеустрем-

ленные, с хорошей деловой хваткой. Бело-

русом был мой учитель физкультуры, ко-

торый привил мне навыки здорового обра-

за жизни. С годами я все больше пони-

маю, насколько мне повезло с учителем. 

Поэтому, конечно, белорусский народ — 

часть моего народа, очень хорошая его 

часть.

Николай Богданов, 
ПЕНСИОНЕР, КАРЕЛИЯ:

— Беларусь для меня — это моя судьба 

и моя семья. Я родился и вырос в неболь-

шом лесном поселке. Там жили и семьи из 

Белорусской ССР. Дружили наши родите-

ли, дружили и мы. Моим лучшим прияте-

лем был Витька Коваленко, мы с ним целы-

ми днями пропадали вместе — и в школе, 

и на рыбалке, и в лесу. А потом я же-

нился на его сестре Ане. У нас уже 

маленький внук появился. Часто 

бываем у родственников в Бела-

руси, и они приезжают к нам. 

Людмила Казанцева,
ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ:

— Всегда слежу за новостя-

ми из Беларуси, потому что 

очень люблю эту страну. Для 

меня Беларусь — это прежде 

всего дружелюбные, некон-

фликтные и трудолюбивые лю-

ди. А еще — Беловежская пуща, 

«Песняры» и знаменитые карто-

фельные драники. Где-то в Витеб-

ской области живет моя первая лю-

бовь.

Виктор Лишаков, 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
КЛИНИЧЕСКОГО ГОСПИТАЛЯ ИНВАЛИДОВ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ  
ИМ. П. МАШЕРОВА:

— Я человек старой закалки, бывший 

военный. Начинал службу в Закавказском 

военном округе в Ереване, это был дале-

кий 1989 год. В 2000-м обучался в Воен-

но-медицинской академии им. Кирова в 

Санкт-Петербурге, потом вернулся на ро-

дину. В России у меня много друзей оста-

лось, с которыми служил и учился. Более 

10 лет сестра, гражданка Беларуси, 

живет в Москве. А мы из двойни. 

Поэтому для меня наши государ-

ства — как одна большая и 

дружная семья.

Ольга Барабанщикова, 
ПЕВИЦА:

— Мой муж — москвич, я — минчанка. 

У меня все здесь, у него все там. Так и жи-

вем на две страны. И счастливы. Уверена, 

всем нам нужно дружить и помогать друг 

другу. Мы все соседи на этой планете. 

Алексей Азаров, 
ДИРЕКТОР МИНСКОГО ЦЕНТРА 
ОКЕАНОГРАФИИ «ОТКРЫТЫЙ ОКЕАН»:

— У нашего Центра океанографии много 

друзей в России. Точка единения — море, 

океан. Думаю, так будет всегда. С ребятами, 

которые у нас занимаются, мы ездим в Му-

зей Мирового океана в Калининграде, есть 

интересные образовательные проекты с 

музеями Санкт-Петербурга... В то же 

время у нас нередко бывают гости из 

России. Главное, что нужно понимать: 

точки роста отношений между на-

шими странами не в деньгах, не в 

нефти, а в том, что исторически 

нас сближает. К слову, недавно 

при содействии «Росатома» нам 

передали программу «Путешествие 

по атомному реактору подводной 

лодки», которая работает с очками 

виртуальной реальности. Как раз ко 

Дню единения планируем ее презен-

товать в мобильном музее.
Подготовили М. Голубкова,  

А. Гавриленко, С. Сибина,  
Н. Декола

блицинтервью

Григорий Рапота ответил на вопросы журналистов.

— Григорий Алексеевич, как Беларусь и Россия будут координиро-
вать усилия по борьбе с инфекцией?

— Российские и белорусские официальные органы находят-

ся в тесном контакте. Телефонные переговоры между главами 

правительств, ведомствами идут непрерывно. Эта проблема и 

методы ее преодоления затрагивают интересы двух сторон, тре-

буют согласованных действий. Типичный пример — ситуация с 

застрявшими белорусскими авиапассажирами во Внуково и ее 

решение. Некие принципы борьбы с заразой уже приняты.

— Состоится ли празднование Дня единения народов Беларуси и 
России?

— Мы должны учесть те меры по борьбе с коронавиру-

сом, которые приняты в наших странах. Самое печальное то, 

что мы не сможем собраться все вместе и отпраздновать 

этот день. Подготовка была большая, мы рассчитывали, что 

в этот раз программа будет более интересная, чем раньше. 

Но вмешались обстоятельства непреодолимой силы...

— Будете ли вы соблюдать карантин?

— В распоряжении Правительства России по борьбе с коро-

навирусом есть разъяснение, касающееся лиц, которым необхо-

димо работать в этих непростых условиях, в том числе предста-

вителей международных организаций. Это позволяет выполнять 

свои функции с учетом обстоятельств. 

— А как вы сами спасаетесь от вируса?

— Соблюдаю рекомендации специалистов: свести общение 

к необходимому минимуму, тщательно мыть руки, не прибли-

жаться к людям ближе полутора-двух метров. На работе сотруд-

ников с проблемами по здоровью постарались перевести на 

удаленный режим. И они работают не менее эффективно.

— Как пандемия повлияла на экономику Союзного государства? 

— Очевидно, будут изменения цен, объемов поставок. Тут 

важно, чтобы не погибли достижения, наработанные за время 

существования Союзного государства.

— Говорят, мир уже не будет прежним...

— Это действительно большое испытание для отношений 

между людьми и государствами. Масштаб распространения ин-

фекции говорит о том, что мир не был к этому готов. Думаю, си-

туация заставит задуматься, что еще должно быть сделано в 

здравоохранении. Возникают в мире и вопросы политического 

доверия, которое также подвергнуто испытанию. 

О том, что нас объединяет
Григорий Рапота побывал с рабочей поездкой в столице Беларуси

Что мы значим друг для друга?
Сегодня — День единения народов Беларуси и России

 ■ Григорий Рапота: Главное, чтобы для молодежи 
в Союзном государстве открывались новые 
возможности.

 ■ Миллионы белорусов  
и россиян могут смело 
сказать: Союзное 
государство — это моя 
судьба и моя семья.
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